

Palabras preliminares

La deuda a fondo



Cintia Gasparini y Laura Saavedra***

La deuda crece. Crece la deuda con las y los trabajadores. Crece la deuda con la industria nacional. Crece la deuda con las mujeres. Crece la deuda con las PyME. Crece la deuda con los acreedores externos. Crece la deuda con las nuevas generaciones.

Desde la asunción de la nueva gestión de gobierno la realidad económica y social de nuestro país sufrió retrocesos sin precedentes. De acuerdo a las estadísticas oficiales, la tasa de inflación acumuló desde la asunción hasta septiembre de este año un 143%, concentrando las mayores subas en los rubros que afectan diferencialmente a los/las trabajadores y a los hogares más vulnerables: alimentos, transporte y servicios públicos. A contramano, el salario mínimo subió un 91% en ese período, el salario promedio un 95% y las jubilaciones un 101%, lo que implica pérdidas extraordinarias de poder adquisitivo.¹

Las políticas macroeconómicas de apertura comercial, ajuste fiscal, subas indiscriminadas de tarifas y destrucción del mercado interno, implicaron la pérdida de más de 90.000 empleos en el sector industrial (el sector con mejor calidad de empleos y mayor impacto en el resto de los sectores económicos) y nos posiciona entre los cinco países con mayor pérdida de actividad industrial en el mundo.² Ello,

* Vicedirectora del Departamento de Economía, Producción e Innovación Tecnológica (UNPAZ).

** Docente de la asignatura Metodología de la Investigación, en la Licenciatura en Administración (UNPAZ).

1 Datos IPC CABA, INDEC y ANSES.

2 El resto son: Burundí, Togo, Benín y Jordania. Datos del Observatorio de Coyuntura Internacional y Política Exterior.

sumado al cierre de más de 5.000 PyME, significó una tasa de desempleo del 9,6%, casi un punto porcentual de incremento en un año.³

Por su parte, la deuda (financiera) pública creció de forma descontrolada y supera hoy el 90% del Producto Bruto, alejando al país del umbral que el propio Fondo Monetario Internacional recomienda a los países en desarrollo.⁴ El pago de intereses de la deuda es la única partida que crecerá más que la inflación de acuerdo al Presupuesto Nacional de 2019 elaborado junto al FMI. En los siguientes años, la situación empeorará progresivamente, alcanzando vencimientos de sumas equivalentes a las Reservas Internacionales y condicionando significativamente el futuro de las políticas públicas.

Es esta realidad la que nos moviliza y nos interpela. Nos obliga a preguntarnos, a investigar sus causas y determinantes, a clarificar, a debatir, a desentrañar y a comunicar. Pensar esta realidad en términos teóricos y aplicados es una tarea obligada para la investigación en la UNPAZ y esta revista selecciona y reúne enfoques diferentes y complementarios para llevar a cabo esa tarea.

En este número de *Ec-Revista de Economía y Administración*, docentes y graduados/as de la casa expresan diferentes aristas de la deuda social y económica que nos ciñe y nos bloquea, a través de artículos que la analizan desde la lupa nacional y local, y también a partir de enfoques teóricos que interpelan nociones claves constitutivas de esa realidad, desarrolladas en el campo de las ciencias económicas y de la administración.

Nahón y López plantean el papel y la evolución del tema de las deudas soberanas en la agenda del G20, a la vez que analizan el sendero de insostenibilidad que la misma encaró en nuestro país durante los últimos años y que contrasta con el discurso oficial en el seno de dicho foro.

Rossi realiza una aproximación crítica acerca de la noción del trabajo en el campo de la administración y sus implicancias en el ámbito de las relaciones laborales, desde enfoques teóricos que interpelan esa realidad.

Beltrani analiza la dinámica peligrosa que pone de manifiesto el análisis conjunto de la sostenibilidad fiscal y externa de la economía argentina, a partir de los cambios que ha atravesado la configuración macroeconómica en los últimos años y que reaviva la persistente restricción externa.

Acosta y Aguirre encaran la desigualdad de género en las ciencias económicas, a partir del análisis teórico sobre el rol del feminismo, del abordaje de las políticas públicas y de la aproximación empírica.

Finalmente, Costa estudia la conformación de la matriz productiva de José C. Paz y sus determinantes, poniendo énfasis en el relevamiento de las PyME con características industriales.

Festejamos y nos congratulamos de contar con estas piezas resultantes de la investigación responsable y del pensamiento crítico, que nutren nuestra comunidad universitaria y que podemos compartir en sociedad a través de nuestra revista. Los volvemos a invitar a participar de los próximos números.

3 INDEC, dato de II trimestre de 2018 vs. II trimestre de 2017.

4 Estimaciones de López y Nahón (ver primer artículo de esta revista, p. 12) y de ITE Germán Abdala.